



# HERALDO de GERONA

Jueves

5 de julio

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

## GUÍA DE GERONA en la cuarta página

### EL TIRO NACIONAL

No han llegado aún á nuestra provincia los efectos de la constitución en Madrid de la Sociedad del Tiro Nacional y, dado nuestro carácter y conocida nuestra manera de ser, mucho tememos que, lejos de producir tan laudable proyecto y provechosa idea los entusiasmos que en algunas provincias ha causado, sea motivo de que acabemos de patentizar nuestra criminal apatía para los pensamientos prácticos por lo útiles, convenientes y aún necesarios.

La historia antigua y moderna demuestra la gran ventaja que significa para los pueblos el estar constituidos por buenos tiradores y ahora mismo la guerra anglo-boer nos enseña que la inferioridad de la república africana es compensada por la superioridad que tienen los boers sobre los ingleses, en el manejo de las armas de fuego.

La nación que necesita menos efectivo de ejército es la que cuenta con mejores tiradores; por esto á la respetada Suiza le basta su milicia nacional; porque todos los habitantes de esta república desde los 16 años de edad pueden formar el ejército, pues tienen todos educación militar y son todos buenos tiradores.

El pensamiento de la Sociedad del Tiro Nacional, constituida hace poco en la capital de España, es grande, y al entenderse por todas las provincias debe ser acogido con fé y debe ser secundado con entusiasmo.

Por esto creemos de nuestro deber hacer un llamamiento á Gerona, para que constituya aquí una junta, comisión, delegación, ó como deba llamarse, de la mencionada sociedad, que trabaje para arraigar la conveniente y hasta necesaria afición al tiro al blanco.

Pocas provincias españolas como esta, pueden tan facilmente hallarse en el caso (como se han hallado) de necesitar de todos sus hijos para su defensa, y casi ninguno tocara en este caso desgraciado (que Dios aleje) la ventaja de contar con hábiles tiradores.

El movimiento en favor de la ya citada agrupación extraoficial que hoy se advierte por toda España, merece por completo nuestras simpatías, y por esto hemos de llevar nuestro modesto y decidido concurso á la aclimatación en Gerona de la afición al tiro al blanco.

## BATURRADA

(CUENTO)

Salió de Calatorao un baturro; calzas altas, vara al cinto, cinto rojo, chaleco abierto, chaqueta al hombro, pañuelo á la cabeza y una voluntad para llegar cuanto antes

á Zaragoza, ver á la Pilarica y hacer los menesteres que le llevaban á la capital del Ebro.

Ansioso de llegar á lo güeno ahorrando camino, dejó la carretera y tomó la trocha y por la trocha entró en la sierra, y en la sierra se metió en un barranco. Y diga usted que ya en el barranco descargó una nube y el agua vertiente formó un charco dentro del cual quedó el baturro.

—¿Que hi hecho yo señor pa esto?—gritaba el hombre.—Santos y serafines no m' ayudan á salir del charco?

En esto se apareció San Pedro y el portero celestial habló así con el baturro del cuento.

—¿A donde vás?  
—A Zaragoza.  
—Vuélvete á Calatorao, porque si sigues, morirás en el camino.  
—Hi dicho que voy á Zaragoza.  
—Pues á Zaragoza.  
—A Zaragoza ó al charco.  
—¡A Zaragoza y á Zaragoza y á Zaragoza!

—Pues... ¡al charco!

San Pedro desapareció y el baturro quedó en el charco, sin ir á Zaragoza.

Y si lector digerdes ser comento como me lo contaron te lo cuento.

El señor Paraiso tiene algo parecido en su breve historia política, con el baturro del cuento.

Salió para Zaragoza, y quiso llegar por el camino más breve, bajó en un charco del camino, y cuando se le ofreció sacarlo, insistió testarudamente en ir á Zaragoza, sintiéndose más poderoso que San Pedro.

No se puede luchar contra la razón ni se puede cortar terreno por la vereda si la vereda ofrece peligros.

Los aragoneses han sido la honra española cantando la jota.

¡Mala suerte han seguido los aragoneses cuando han cantado el Trágala!

En política se puede ser algo siendo aragónés.

Lo que no se puede es llegar en política siendo baturro.

RAFAEL MARTELL.

## HISTORIA ETERNA

Como bonita, ¡vaya si era bonita! Sus mismas amigas, algunas de ellas bastante agraciadas, la citaban en cuanto se trataba de nombrar caras preciosas.

Margarita, así era su nombre, reunía todas las perfecciones en grado tal, que ante su vista la boca más atrevida enmudecía como por encanto.

Y esto era en cuanto se refería á la hermosura de cuerpo; que en cuanto á la del alma, superaba, á ser posible, á todos sus encantos exteriores.

Educada por sus padres con exquisito cuidado, había recibido la más alta instrucción, como correspondía á su clase, y esto no por vanidad, sino porque, tanto á los padres como á ella, les agradaba que fuera así.

Llegada ya á la edad en que la niña se hace mujer, empezó á preocupar á sus padres la idea de un asunto harto grave: el casamiento.

Indudablemente, Margarita, tarde ó temprano, fijaría su cariño en algún hombre, y era necesario tener mucho tacto.

No miraban que el afortunado fuera más

ó menos acaudalado ó más ó menos noble; querían un hombre honrado, y á eso iban dirigidas todas sus aspiraciones.

Margarita nunca había sentido la influencia del amor; así que nada de extraño tenía para ella la simpatía que hacia el joven Enrique sentía y lo á gusto que pasaba las horas escuchándole, no historias de grandezas de su familia ó antepasados, pues esto le hubiera aburrido sobremanera, ni tampoco la suma crecida á que ascendía su fortuna, pues ni siquiera le hubiera escuchado; no: á lo que ella prestaba singular atención era al relato que Enrique le hacía de sus cuitas y de los desvelos por él soportados para llegar algún día á la gloria que él ambicionaba y á la que sacrificaba todo, hasta su propia existencia.

Y era tal el entusiasmo con que hablaba Enrique, que la imaginación de Margarita se quedaba por completo abstraída de todo cuanto le rodeaba, y con Enrique lloraba de desesperación ó con él subía triunfante la empinada cuesta del éxito.

Poco á poco este cariño fué tomando incremento en el corazón de Margarita, de tal manera, que desde entonces, y sólo desde entonces, comprendió todo el significado de la palabra «amor».

Enrique, por su parte, habló claro; los padres de Margarita no desaprobaban estas relaciones.

Pero llegó el momento de prueba para los dos corazones; Enrique se veía en la precisión de partir para el extranjero á asuntos de interés capital, y ambos novios se despidieron con protestas de entrañable cariño y juramentos de fidelidad.

En casa de los señores de Artoix celebran con inusitada pompa la boda de su primogénito Arturo Artoix, conde de Valenzuela, con la bella señorita Margarita Ferrer.

¡Es que ha muerto Enrique ó se ha olvidado ya de sus promesas de eterno cariño? Al contrario, Margarita es la que, á pesar de sus bondades, prefirió echar por tierra todo el porvenir sonriente de felicidad con que antes la brindara Enrique para entregarse á otro.

¿A su vuelta Enrique mató á su afortunado rival? ¡No! Supo guardar, allá en el fondo de su corazón, pena tan profunda, y despreció, porque es el desprecio el mayor castigo para los vanidosos.

Juan Villaseñor.

## LA FÉ DE LAS MUJERES

DOLORA

*Cierto monte, por su altura,  
no dejaba ver el mar  
desde la casa del cura  
de un lugar.*

*Para ampliar el horizonte  
con un cuento baladí  
transportó el cura aquel monte,  
¿Cómo? Así.*

*A la que una piedra—dijo—  
llere de aquel monte, Dios  
le dará á algunas un hijo  
y á otras dos.*

*Con fé, rubias y morenas,  
fueron al monte á buscar  
más hijos piedras, que arenas  
tiene el mar!*

*Hubo mujer diligente*

*que se llevó de una vez,  
no una piedra solamente,  
sino diez!*

*Despuntando grano á grano  
de piedras el monte aquel,  
lo pusieron en el llano  
á un nivel.*

*Perdió aquel monte su altura  
y al fin vino á resultar  
que desde casa del cura  
se ríó el mar!*

*Como cree con las entrañas,  
toda mujer cuando cree  
transporta hasta las montañas  
con la fé.*

RAMÓN DE CAMPOAMOR.



Los suscriptores al HERALDO DE GERONA que cambien temporalmente de residencia, podrán recibir el periódico sin aumento alguno de precio, con solo dar aviso á nuestra administración de su nuevo domicilio.

El ministro de agricultura, industria, comercio y obras públicas que, á lo menos aparentemente, parece preocuparse del fomento de los ramos encargados á su dirección, ha mandado crear campos de experiencias agrícolas en varias provincias de España.

No figura la nuestra entre las escogidas, á pesar de ser tan eminentemente agrícola y reunir tan escelentes condiciones para llevar á efecto la orden del ministro, y ello no nos estraña, porque estamos muy acostumbrados á ver figurar siempre á Gerona en las listas de pueblos á los que se exigen sacrificios y casi nunca en la de los que reciben beneficios.

Tampoco nos estraña que ninguna de las personas que están en el deber de velar por los intereses de nuestra provincia se haya opuesto, en la medida de sus fuerzas, á esa pretensión y lo que menos sorpresa nos causa es que nuestra diputación permanezca en tal asunto tan callada: así completa su obra de abandono de cuanto á la agricultura de la provincia se refiere.

Debemos sin embargo hacer una excepción en favor del concejal del ayuntamiento de Gerona, don Juan Boxa, que en la sesión celebrada por aquel, el lunes último, pidió á la corporación que se interesase en dicho asunto; pero esto no echa abajo nuestras anteriores afirmaciones, porque, si bien la actitud del señor Boxa es de aplaudir, no era un concejal quien debía tomar la iniciativa, sino que antes de darle tiempo á cumplir con su deber debieran otros haber cumplido con el suyo.

Los laudables esfuerzos del señor Boxa, no han de alcanzar, por desgracia, el éxito que hubiera tenido una petición formulada solemnemente y á tiempo por entidades reunidas.

Ha sido jubilado, á su instancia, el digno director de la sucursal del Banco de España en esta ciudad, don Rafael Suarez del Villar, que deja al marcharse, grato recuerdo de su permanencia al frente de dicha sucursal, desde cuyo puesto se ha conquistado grandes simpatías.

Para sustituir al señor Suarez del Villar ha sido nombrado don Nector Gutierrez Gándara, interventor de la sucursal de Granada.

Ha tomado posesión del cargo de fiscal sustituto de esta audiencia provincial, nuestro estimado amigo el joven abogado don Joaquin Franquesa y Barceló.

El capitán de infantería y amigo nuestro, don Angel Carbonell, afecto á esta zona de reclutamiento, ha sido destinado al regimiento de Asia, de guarnición en el castillo de San Fernando, de Figueras.

Don Augusto Pi y Guibert, vecino de Barcelona, ha solicitado autorización para que se declaren de utilidad pública las aguas minero-medicinales que con el nombre de «Font picant» tiene solicitadas en el término municipal de Amer.

Han sido destinados á esta zona de reclutamiento los capitanes don Emilio Echevarria y don José Hurtado.

Verdadero éxito alcanzó el baile celebrado el jueves último, verbena de San Pedro, en el Teatro Principal. La concurrencia de ambos sexos fué extraordinaria.

Las señoritas fueron obsequiadas con lindísimos bouquets, repartidos con profusión y lucidos por muchas de ellas en el paseo, al día siguiente, y por elegantes programas que obtuvieron mucha aceptación.

Los bailables, muy bien ejecutados por la banda de San Quintín, fueron casi todos aplaudidos y muchos merecieron los honores de la repetición.

Del baile se salió á altas horas de la madrugada animando todos los concurrentes á los organizadores á repetir fiesta tan agradable y elogiada.

El LADIVONSIM cura con rapidez y seguridad los callos y durezas.

Se halla en esta ciudad girando una visita á la audiencia provincial, el magistrado de la territorial don Carlos M. Lizana.

El gobernador civil ha convocado á elección parcial de concejales, para el día 15 del corriente, á los electores de Regencós.

Le ha sido concedido el pase á la excendencia, al teniente coronel de la guardia civil, jefe de la comandancia de esta provincia, don Emilio Mola y Lopez.

Ha sido destinado al regimiento de reserva del Rosellón, el segundo teniente don Francisco Márquez Amador.

Por real orden del ministerio de la guerra, se ha concedido á doña Florinda Oliver y Saballs, viuda del teniente don Jaime Cateura y Turró, la pensión anual de 460 pesetas.

Son muchos los ayuntamientos de esta provincia que se han acogido á la ley de moratorias.

Hasta el día 6 del corriente á las 5 de la tarde, en las oficinas de la secretaria

del gobierno civil de esta provincia se admitirán proposiciones (estendidas en papel de clase 11.ª y según modelo obrante en las mismas) para la subasta del servicio de conducción de correspondencia en carruaje, desde la administración de correos de esta ciudad á las estaciones de ferro-carriles de la misma. El día 11, á las 2 de la tarde tendrá lugar la apertura de pliegos en el mismo gobierno civil.

El LADIVONSIM es el mejor específico contra las duricias y callos de los pies.

Para facilitar la concurrencia á la fiesta mayor de Arenys de Mar, que se celebrará en los días 9, 10 y 11 del corriente, la compañía de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante verificará un servicio especial de viajeros, con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clase á precios reducidos, desde varias estaciones (entre ellas la de esta ciudad) y la de Arenys.

La expedición de billetes, tendrá lugar en los días 8, 9, 10 y 11 sirviendo para regresar durante los días 9, 10, 11 y 12.

A doña Dolores Colom y Petit, viuda del capitán don León García y Condado, le ha sido concedida la pensión anual de 625 pesetas.

La intervención de hacienda de esta provincia llama á don José Clavaguera Barceló, comprador de bienes nacionales, para que se presente á satisfacer el décimo plazo, importante 200 pesetas, de la finca urbana «capella de Sant Fructuós», sita en Pals, y que adquirió del clero.

A pesar de los justos clamores de la prensa y de las protestas del vecindario, no se ha conseguido hacer desaparecer el depósito de materias fecales que hay en la calle de Ronda, frente al convento de Adoratrices, y que es una continua amenaza á la salud pública y una constante molestia para los viandantes. ¿Porqué, señores gobernador civil y alcalde?

En la facultad de medicina de la universidad de Barcelona, ha obtenido el título de matrona, doña María Gracia Cazorla, esposa de nuestro apreciable amigo don Jaime Padrosa.

Sea enhorabuena.

La comisión provincial, por unanimidad, ha acordado felicitar á nuestro paisano, el insigne escultor olotense don Miguel Blay, que ha obtenido una de las medallas de honor en la exposición de París.

Cómprese el LADIVONSIM como el mejor callicida.

Bien poco agradable ha sido el tiempo que ha hecho en esta semana. Vientos, llúvias, calores excesivos, todo ha contribuido á hacerla muy desahagible.

La Lucha anuncia la venida á esta ciudad, donde dará un concierto, de una sociedad coral que se dirigirá despues á París.

Ha fallecido en esta ciudad el catedrático del instituto don Antonio Vidal, á cuya familia enviamos nuestro pésame.

En uso de licencia, ha salido para Benasque, (Huesca), su pueblo natal, el gobernador militar de esta provincia, general de división don Pedro Cornel, quedando, durante su ausencia, encar-

gado de dicho mando, el de brigada don Francisco P. Clemente.

El ayuntamiento de esta ciudad ha acordado adquirir alguna decoración para nuestro teatro, por cuatrocientas pesetas.

Ha sido destinado al regimiento de reserva de Orense, nuestro antiguo amigo el capitán de esta zona don Saturio Aínsua.

Han de ser provistas por concurso de traslación, las siguientes escuelas de esta provincia:

Palau Sabardera, Canet d' Adri, San Antonio de Calonge, Besalú y Camprodón, elementales de niños, dotadas con 825 pesetas; Palafrugell, San Gregorio, Santa Pau, Vulpellach, San Esteban de Bús y San Salvador de Breda, elementales de niñas, dotadas con 1.100 pesetas la primera y 825 las restantes.

La comisión provincial del congreso social y económico hispano americano ha quedado constituida en Gerona en la siguiente forma:

Vice presidente de la diputación provincial, don Ramon Gaudier, presidente; banquero, don Narciso Ordeix; abogado, don Ramon Almeda; director del instituto provincial de segunda enseñanza, don Joaquin Espona; registrador de la propiedad, don Senén Allué; director de la sucursal del Banco de España, director del *Diario de Gerona*, presidente de la Cámara de Comercio, presidente de la comisión de la Cruz Roja, señor marqués de Camps y representante de la Compañía Trasatlántica, don Juan Boxa y Bagué, vocales y secretario de la Sociedad Económica de Amigos del País, secretario.

La comisión provincial anuncia un concurso para el día 10 del corriente, para adquirir diversos géneros de vestir y de cama.

Les ha sido concedida la cruz de San Hermenegildo, al comandante del regimiento de reserva del Rosellón, que guarnece esta plaza, don Anselmo Antolín y al capitán del de San Quintín, don Damian Olombrada.

En las oposiciones á premio de la asignatura de derecho político-administrativo que se celebraron recientemente en la universidad de este distrito, los dos únicos premios otorgados fueron obtenidos por los jóvenes estudiantes vecinos de esta ciudad, don Luis Catalá y don Fernando Allué á los que felicitamos sinceramente por tan honroso triunfo.

Quien padezca callos y durezas en los pies debe usar el infalible específico del doctor Ladivonsim.

«Siluetas contemporáneas» es el título de una importante obra, cuyo primer cuaderno aparecerá en breve.

Insertará en su primer número opiniones de figuras tan notables como la de los señores Moret, Romero Robledo, García Alix, Azcárate, Fernández Villaverde, Moya, Terry y otros hombres ilustres.

Comenzará sus tareas con la publicación de las semblanzas de don José Canalejas, don Edmundo Meric, don Federico Gil de los Reyes, don Francisco Jiménez, don Vicente G. de Quesada, don Pablo Ruíz de Velasco, don Mariano Sabas Muniesa y don Manuel G. Longoria. Va dedicada la obra á la real familia.

No creemos aventurado asegurar el éxito de esta empresa, por cuanto la idea y entusiasmo que alienta á los distinguidos literatos encargados de su redacción, son verdaderamente plausibles.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—A casa tots ne patim d' ulls de poll.—Homes ¿qué fan? De seguida se 'ls treuran si usan el LADIVONSIM.

—Madres: el *Vino-Iodo-Tanico-Fosfato Gimbernati* sustituye ventajosamente al *aceite de bacalao*, *Emulsiones*, preparaciones lodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco, 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

**LA ESCALA** *Se vende ó alquila una casa con magníficas habitaciones, situada en una de las calles mas centricas de la población.*

ALFREDO RAMIRO TORRENTE  
Dentista - Progreso - 21 - principal



#### Gerona

*La Escala.*—Son muchas las familias, especialmente de Barcelona, que tienen pedidas habitaciones para veranear en esta villa.

La temporada de verano, promete verse animada.

*Vilopriu.*—Ha fallecido el propietario don Ramon Barceló Boada. D. e. p.

*Bañolas.*—La compañía dramática que dirige el señor Fages, actuará en el teatro de esta villa, durante la temporada de verano.

#### Figueras

Ha salido para París, el alcalde de esta ciudad, señor Bofill.

—El sábado contrajo matrimonio don Juan Batlle Oliveras, con doña Teresa March Mer.

—Los rateros se llevaron de dentro de un carro, propiedad de un vecino de Riurmors, que lo tenía en la vía pública en la calle de Blanch, una *nachera* recién comprada.

Tambien en las pescaderías, dos sugetos que se entretenían en meter las manos en los bolsillos ajenos, fueron detenidos y puestos á disposición del gobernador civil.

—Se ha concedido el teatro de esta ciudad, para dar en él algunas representaciones, al primer actor don Miguel Pigrau.

—Ha fallecido en esta ciudad, el sobrestante segundo de obras públicas señor Colomer. D. e. p.

#### Santa Coloma de Farnés

*Blanes.*—La huelga de alpargateros sigue igual, no dejando la autoridad local de trabajar para el buen fin de la concordia.

—En la estación del ferro-carril se incendió un vagón cargado de alpargatas, muebles y otros objetos.

*Hostalrich.*—La fiesta mayor celebrada en esta villa, háse visto regularmente concurrida.

Las orquestas «Escalas» de Barcelona y la de Santa Coloma de Farnés, fueron muy aplaudidas.

#### La Bisbal

En el patio en que se halla depositado el combustible, que sirve para alimentar un horno de cocer pan, que tiene su principal salida por la calle de Caballeros, se declaró un formidable incendio, calculándose en mucho las pérdidas materiales.

*Torroella de Montgri.*—En las huertas de los alrededores de esta población, se ha desarrollado una plaga de pulgón entre los melocotones, melonares, plantaciones de tomates, etc. que los deja sin hojas.

*Palafrugell.*—Se dice que un delegado de la sociedad de albañiles y peones de la «Comarca Catalana», recorre algunas poblaciones al objeto de preparar una huelga general.

*Palamós.*—El día 28 del mes anterior, tres desconocidos atropellaron á un conocido joven de ésta, al que dejaron bastante mal parado.

—Han visitado esta villa, dos individuos del consejo regional de la federación cor-

cho-taponera.  
**San Feliu de Guixols.**—El ayuntamiento anuncia la provisión por concurso del cargo de depositario de fondos municipales.  
 Continúan los atropellos de la gente menuda, que campa por sus respetos á ciencia y paciencia de las autoridades.  
 Vuelve á circular el rumor, relativo á los intentos de llevar á cabo una manifestación de protesta contra la conducta seguida por un concejal de los que forman el monton posibilista ó sea de los amigos del señor Lletget.  
 Funcionan perfectamente las nuevas mangueas instaladas para el riego de los paseos.

**Puigcerdá**

Se encuentran veraneando los señores Colomer, Par y familia, don José M.<sup>a</sup> Rosinol y familia, señora de don Trinidad Gay é hijos y señor Bragulat.  
 He aquí lo sucedido en las minas de Sarroca:

«Cierta joven francés, casado y separado de su muger por añadidura, vivía en clase de huésped en casa de una señora viuda con hijos, hombres ya y una hija, y cual sería su comportamiento que, llegó á conquistarse los favores no solo de la madre si que también de la hija, alcanzando un cariño y predilección tales que no pasaron desapercibidos por el mayor de los hijos, quien al verse poco menos que despreciado por su madre; en un arranque de natural cólera, queriendo cortar situación tan anómala é irregular, increpó duramente al atildado huésped, quien por toda contestación se tiró contra él, infiriéndole siete puñaladas que le dejaron casi sin vida. Afortunadamente sigue bien de las heridas y se espera una pronta curación.

El criminal asesino fué detenido é internado en la cárcel de Puigcerdá, donde ha sido ya visitado por la madre de las víctimas».

**Ripoll.**—Se ha dispuesto que desde el parque central del campamento de Madrid, se remitan á esta villa, á disposición de la comisión del cuerpo de estado mayor de Barcelona, encargada del levantamiento del plano de la frontera hispano-francesa, seis tiendas cónicas, número 2, dos faroles con su gancho y percha, tres sillas de tigre, dos mesas, seis mantas y tres camas de campaña.

**Camprodón.**—Unos zulús, envenenaron las aguas del Ruitort.

A consecuencia de dicha salvajada, ambas márgenes del citado río, aparecieron cubiertas de peces de todos tamaños, abundando los de diminutísimas proporciones.

—La fiesta del Roser, se ha visto regularmente concurrida este año.

**Olot**

Se encuentra en esta villa el padre Carmelo Surroca, religioso carmelita, hijo de esta población.

—En la última semana las siegas se han extendido en la comarca siendo ya generales y presentando el mejor aspecto, dejando satisfechos á los labradores que aseguran una aprovechada cosecha.

—Ha aparecido *La Comarca Olotina*.

También se dice que en breve aparecerá otro periódico con el título de *Sanch Nova*.

—El padre Bernardo de Sarriá, que residía en esta villa, ha sido destinado al convento de Arenys de Mar.

—Nuestro paisano don Miguel Blay, ha sido agraciado con una medalla de honor de la exposición de París.



**DEUDA SAGRADA, drama en tres actos de Ricardo Amador.**

Como entusiasta devoto del teatro era conocido don Ricardo Amador de Prada y en él se había presentado como actor distintas veces; por esto á nadie sorprendió que se ensayase de autor.

En primer ensayo ha sido el drama estrenado en el antiguo teatro de la Reyna, de esta ciudad, en la noche del viernes último, y no es aventurado augurar que si en el cultivo del arte dramático sigue Amador en progresión ascendente, no ha de

tardar mucho en adquirir reputación, ya que el primer peldaño, el más costoso de la escalera por donde se asciende á ella, lo ha salvado de un salto en firme.

No es muy frecuente en Gerona saborear las primicias de una obra, por esto sin duda nuestro público, tan retraído del teatro, acudió al Principal en la noche citada, llenando muchas localidades. Algunos acudieron por curiosidad, otros por simpatía y acaso alguien, (nunca faltan estos) con ánimo de censurar lo censurable y de no aplaudir lo digno de ello.

El drama es de una sencillez admirable, cualidad que no siempre se encuentra en obras de un principiante. El argumento, natural y fácil, se basa en la eterna seducción de una dama que casa despues, es buena esposa, llega á ser madre y por un resorte escénico muy bien traído se halla en el caso de tener que declarar su desliz para evitar el sacrificio de una sobrina que está enamorada del hijo de ella y á la que pretende, con probabilidades de éxito, el seductor.

La vida real está llena de esta clase de tramas y acaso sea ello causa de que no despierte «Deuda sagrada» extraordinario interés. El desenlace es sin embargo bastante nuevo, sobre todo inesperado, y bien conducido, y una cosa compensa la otra. Consiste este en la muerte dada, más por casualidad que por otra cosa, al ex-seducutor y actual pretendiente, por una antigua sirvienta de la casa, fanática de su ama, la que podríamos llamar protagonista (si lo tuviera el drama).

La exposición, lo mejor del drama, está muy bien trazada y es muy natural; escenas de familia que esplican en conjunto lo que va á ser la obra, y su tendencia. El desarrollo es defectuoso, peca de desdibujado y poco consistente; ha sacrificado el autor la claridad á la brevedad y le han resultado poco comprensibles ciertas escenas. El desenlace, efectista, pero bien preparado.

En los personajes hay de todo. En el de la criada, uno de los más principales, se ha entretenido poco el autor; en cambio hace jugar demasiado el del asistente. El mejor es sin duda el de Julio, lleno de vida y de expresión; síguenle el de Leonor y el del abuelo y por lo poco que lo presenta, el del coronel.

El lenguaje es el corriente, sin imágenes limpio de frases ampulosas, poco atildado en ocasiones, pero en general correcto.

Si nuestra misión fuese hacer minuciosa y razonada crítica de «Deuda sagrada» y nuestras pobres condiciones alcanzasen á ello, no hay duda que halláramos en la obra defectos y bellezas de detalle que señalar; pero como la obligación que nos hemos impuesto es solo la de apuntar las impresiones que de su estreno hayamos llevado, queda cumplida, torpemente con seguridad, pero de la manera mas leal y desinteresada.

El desempeño de la obra de Amador fué bastante bueno, sobre todo por parte de las señoras Tarés y Pallardó y señores Fages y Ballart. El asistente, con desempeñarlo el autor, solo salió ganancioso en cuanto al acento andaluz, que fué auténtico, pero ni la fecha ni la facha del intérprete cuadran al personaje.

En general estuvieron todos muy mal caracterizados. Aquello no es ponerse peluca, ni barba, es.... amontonarse pelo por que sí.

Los aplausos y ovaciones á autor y actores, fueron frecuentes y espontáneos, recibiendo el primero, y la señora Pallardó, que celebraba su beneficio, muchos regalos.

Nosotros felicitamos sinceramente á don Ricardó Amador por su producción, y al desearle seguidos y completos triunfos, confiamos ver cumplidos nuestros deseos... si estudia y trabaja.

Ha terminado, la compañía que actuaba en el Principal, sus compromisos, y en la noche del domingo se despidió de Gerona. No se llevan al marchar grandes ganancias por que por una parte nuestro público, fatigado del continuo funcionamiento del coliseo, se ha mostrado muchas noches retraído y por otra el Teatro Principal de nuestra ciudad, por el lujo de gastos y sobra de exigencias, se está poniendo cada día mas imposible para todas las empresas; pero se llevan sí las simpatías de los concur-

rentes al coliseo, á los que han dejado satisfechos todos los artistas. Si para cuando haya menos explotación en el Principal, volvemos á verles en él, tendremos una satisfacción; interin les damos nuestro leal consejo de que no quieran trabajar en beneficio de los demás.

Hemos oido asegurar que en la próxima campaña que por provincias piensa llevar á cabo con su compañía la eminente actriz María Guerrero dará dos ó tres funciones en el Teatro Principal de esta ciudad. Lo dudamos.

La mayor parte de los artistas de la compañía cómico-dramática que hasta el domingo último ha venido actuando en esta ciudad, vá á llevar á cabo una *tournee* por las principales poblaciones de esta provincia, en la que les deseamos gloria y provecho.

**Curiosidades y recetas útiles**

*Una estación monstruo*

Se ha inaugurado recientemente en Edimburgo la mayor de las estaciones de ferrocarril que posee el Reino Unido, principalmente desde el doble punto de vista del desarrollo y de la superficie de sus andenes.

Estos son en número de diez y nueve, contienen treinta y seis pares de vias, tienen una longitud de 4.690 metros, sin contar los andenes suplementarios, cuya extensión es de 1.800 metros.

La superficie de los andenes de la «Waverley Station», que así se denomina la nueva estación escocesa, pasa de 32.000 metros cuadrados, mientras que en Liverpool Street, la principal estación de término de Londres, no llega á 21.000 metros.

La entrada de estos diez y nueve andenes está dirigida por cuatro secciones de cambio de agujas, que tienen 50, 150, 180 y 260 palancas, pudiendo dar hasta ochocientas «direcciones» diferentes á los 472 trenes que cada veinticuatro horas llegan á la estación ó parten de ella.

La superficie total de la estación es de 9 hectáreas y media, y el precio de las nuevas construcciones asciende á un millón de libras esterlinas.

*La reforma del calzado*

Hace pocos años, un médico militar francés, el doctor A. Collin, aconsejó modificar el calzado sustituyendo el tacón ordinario por otro de cauchout. Este tiene la ventaja de favorecer de una manera especial la marcha, porque en vez de anular la fuerza desplegada al chocar el tacón contra el suelo la utiliza.

Un fraile capuchino del convento de la Roche sur Poron, ha utilizado la idea del doctor Collin, mejorándola desde el punto de vista mecánico. El calzado que aconseja, al que da el nombre de «Acopé» tiene el talón un resorte formado por una lámina de acero, ligeramente encorvada.

El talón está provisto de una cavidad en la que se fija por medio de diez tornillos, un aparato compuesto de dos placas metálicas, una superior y otra inferior, y entre ellas la lámina de acero indicada.

Al apoyarse el tacón contra el suelo, la flexión del resorte omortigua el contragolpe producido sobre la planta del pié. De este modo trabajan menos los músculos, y la fatiga es por consiguiente menor, siendo la marcha más fácil y ligera. El resultado es un bienestar del sistema nervioso.

Según el fraile capuchino, inventor de este calzado, la cabeza se despoja y la vista mejora con su uso hasta el punto de ser fácil dedicarse al trabajo intelectual después de una marcha muy forzada.

Si son ciertos todos estos resultados, el calzado del sistema «Acopé» será de una gran utilidad en general, y sobre todo, en el ejército durante las campañas de guerra.

*Refresco barato*

Hoy que la fotografía se halla al alcance de todo el mundo y no hay pueblo donde no exista algún aficionado, es motivo para que el hiposulfito de sosa sea conoci-

do de todos.  
 Y este producto que es baratísimo en el comercio, tiene la propiedad, al mezclarse con agua por partes iguales, de bajar la temperatura á 15 grados.  
 Para refrescar una botella de vino ú otro liquido cualquiera, en un recipiente de hoja de lata, poco mas ancho que ella y se hecha alrededor igual cantidad de agua é hiposulfito de sosa moviendo la botella por espacio de cinco minutos.  
 Al cabo de este tiempo se ha obtenido ya el refresco muy agradable.  
 La disolución de hiposulfito, sirve para otra vez con evaporar el agua.

**CANTARES**

*Llora cuanto quieras, que no le consuelo; aunque sangre lloraras, te juro que no (te perdono) el mal que me has hecho.*

*Hay penas que pasan, hay penas que duran; la de verse en el mundo sin madre no se acaba nunca.*

*No tengas tú penas, ni tengas pesares, que aunque ausente de tí mucho tiempo, no podré olvidarte.*

*Tienes unas cosas que me vuelven loco, pues con la boquita no me dices nada y sí con los ojos.*

*El mundo es un necio, porque no concibe que el querer separar nuestras almas es un imposible.*

Enrique Mausó y Torres.



**Santoral.**—Dia 5, jueves.—Santos Miguel de los Santos y Pedro de Luxemburgo confesor, Teo y Cirilo mártires y Filomena virgen.—*Absolución general en la Trinidad.*

6, viernes.—Santos Goar presbítero, Isaís profeta, Tranquilino mártir, Rómulo obispo y mártir y Santas Dominga y Lucía vírgenes y mártires.

7, sábado.—Santos Fermín obispo y mártir, Odón y Willebaldo obispos, Ponteno doctor y Benedicto XI papa.

8, domingo.—V. Santos Procopio y Aquila mártires, Quiliano obispo, Auspicio obispo y confesor y Santa Isabel reina de Portugal.

9, lunes.—Santos Cirilo obispo y mártir, Zenón y compañeros Paternucio y Audaz mártires, Priccio obispo y Santa Anatolia mártir.

10, martes.—Santos Cristóbal y los siete mártires hijos de Santa Felicidad y Santas Rufina y Secunda y Amelberga vírgenes.

11, miércoles.—Santos Pio I y Abundio mártires, Diotinio obispo, Cindeo presbítero y Santa Pelagia mártir.

**Cuarenta horas.**—Continúan en la Iglesia de las Siervas de San José, y el domingo empiezan en la Iglesia de San Lucas, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las seis y media á las ocho y media.

**Corte de María.**—Hoy jueves, dia 5, se hace la visita á Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

El viernes, dia 6, á Nuestra Señora de Santa María, en la Catedral.

El sábado, dia 7, á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

El domingo, dia 8, á Nuestra Señora de la Concepción, en la Catedral.

El lunes, dia 9, á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

El martes, dia 10, á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

Y el miércoles, dia 11, á Nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.—A.

# GUÍA DE GERONA

## Abogados

Arturo Vallés, Portal Nou, 11.  
Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º  
Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º  
José Catalá, Auriga, 2, 1.º  
José Peya, Platería, 13, 1.º  
Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º  
Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

## Agentes de negocios

Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º  
Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

## Agentes de transportes

Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

## Banqueros

Coll y compañía, Ciudadanos, 12.  
Francisco Monsalvatje, Subida Puente, 1.  
Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

## Cafés

Francisco Perich, Rambla de Alvarez.  
Jaime Torres, Pescaderías, 1.  
José Norat, Rambla Libertad, 32.  
Juan Vila, Constitución, 14.

## Camiserías

José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

## Colmados

Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

## Dentistas

Alfredo Ramiro, Progreso, 21, 1.º

## Escribanos

Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º  
Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.º 2.º

## Fábricas de cemento

Noguer y compañía, Industria, 2.

## Fábricas de cintas

Grober y comp.ª, calle del Progreso.

## Fábricas de fideos

Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

## Fábricas de gas

Barrau y compañía, Industria.

## Fábricas de harinas

Encesa y compañía, carretera Barcelona.  
Joaquín Durán, Marqués de Camps, 3.

## Fábricas de jabones

Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

## Farmacias

Agustín Garriga, Platería, 29.  
José Pérez Xifra, Abeuradors, 2

## Ferreterías

José Puig, Abeuradors, 7.

## Fondas y restaurants

José Barris, Cármen 2, y 5.

José Briera, Nieve, 18.  
Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º  
Mannuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.  
Serra y Vidal, Albareda, 5.

## Fundiciones

Gallard y compañía, Santa Eugenia, 28.  
Planas, Flaquer y compañía, Industria.

## Granos

Antonio Boxa, Carretera Barcelona, 1.

## Imprentas

Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.  
Paciano Torres, plaza Constitución, 9.  
José Franquet y Serra, Platería, 26.

## Lencierías

Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

## Maestros de obras

Francisco Salvat, Portal Nou, 4.  
José Martí, Norte, 14, 3.º

## Médicos

Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º  
Felipe Sanchez, Ciudadanos, 14, 1.º  
Juan Jordi, Zapateria vieja, 7, 1.º

## Mercerías

Emilio Texidor, Besadó, 3.  
Federico Maresma, Abeuradors, 6.

## Modistas

Estrella Auguet, Platería.

## Notarías

Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

## Peluquerías

Narciso Dalmau, Abeuradors, 1.  
Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

## Pintores

José Llapart, plaza San Francisco, 14.

## Procuradores

Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º  
Federico Bassols, Progreso, 29, 1.º

*Representantes de compañías de seguros*

Angel Tremols, Peso la Paja, 2, 2.º  
José Begudá, Progreso, 18, 1.º

## Sastres

Ferreol Civils, Ciudadanos, 3.

## Sociedades

Casino Español, Cort-Real, 7, 1.º  
Casino Gerundense, Albareda, 7.  
Fomento, plaza del Aceite, 2.

## Veterinarios

José Gimbernát, Rutilla, 13.

## Vinos

José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.  
Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

# ANUNCIOS

Vinos legítimos del Priorato

**COLMADO MASSA**

**CONFITERÍA**

Rambla de la Libertad, n.º 24

Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licores, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.

**Federico Maresma**

6, Abeuradors, 6.

Perfumería	Novedades
Guantes	Paraguas
Sombrillas	Boquillas
Petacas	Gemelos
Corbatas	Cepillos
Calcetines	Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

## ¿Qué es la «Unión Ibérica»?

La *Unión Ibérica* es una Asociación mútua civil, hecha entre compradores y vendedores: Una especie de cooperativa sobre el consumo general.

Se asocian en ella, como compradores ó *consumidores*, todas las personas de las diferentes clases sociales sin distinción de edades, y como vendedores ó *poseedores*, la cuarta parte del comercio de cada ramo y el 50 por 100 como *máximo*.

Los compradores perciben del comercio en bonos de papel (vales), el importe total de sus compras hechas en los establecimientos asociados; de este importe le corresponde al asociado el 4 por 100 durante los cinco primeros años y el 5 por 100 los demás.

Estos vales se abonan en cuenta corriente al asociado cada trimestre y el tanto por 100 se liquida cada 5 años.

Al firmar el contrato, se le entrega la tarjeta-título de asociado y una lista del comercio en donde puede comprar, si quiere, los artículos que necesite para su consumo ó utilidad.

El contrato no obliga a nada y solo se paga como cuota de suscripción 1 *péseta* cada 5 años. La originalidad de esta Asociación, hace que progrese como ninguna. Principió á funcionar hace año y medio, y cuenta con más de 200.000 asociados.

Para ser Asociado, basta con llenar las líneas tiradas al final de este anuncio ó bien el *boletín* que se ha repartido á domicilio y remitirlo al **Delegado-Jefe** de la Provincia

### D. ANGEL TRÉMOLS PELL

Oñcinas: *Peso de la Paja*, 2, 2.º

cuyo señor entregará al remitente, el duplicado del contrato efectivo.

D. .... Profesión .....

domiciliado en ..... calle de ..... se asocia en la «Unión Ibérica».

Firma del interesado

**L'UNIÓN**

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social . . . . .	10.000.000 de francos
Reservas . . . . .	11.205.000 »
Primas á cobrar . . . . .	79.650.334 »
<b>Total . . . . .</b>	<b>100.855.334 »</b>
Capitales asegurados . . . . .	17.272.202.816 »
Siniestros pagados . . . . .	229.000.000 »

Sucursal española: *Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced*, 20, 22 y 24

DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: **D. José Bagudá**, Progreso, 18, 1.º

## VINO GIMBERNAT

Iodo-TÁNICO FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, *tumors fretsy tumors blancs*. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos á los de *carne blanda*, es muy conveniente á las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

## BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS Á PRIMA FIJA

Capital social: 1.000.000 de pesetas

elevable á 5.000.000

Seguros de incendios heladas y pedriscos sobre cosecha.

Seguros de incendios Seguros sobre la vida y de supervivencia.

Seguros sobre la vida y accidentes fortuitos de los ganados.

Préstamos á labradores al 6 por 100 anual.

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás.

Pídanse prospectos tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social

Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.